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据联合国知识产权组织

12月 9日发布的世界知识

产权报告显示，2012年中

国专利申请数以 65.28万件

连续第二年居全球首位。美

国和日本紧随其后，分别为

54.28万件和 34.28万件。

中 国 较 上 年 大 幅 增 长

24.0%，美国增长 7.8%，日

本仅微增 0.1%。全球申请

专利数量约为235万件，增

幅为 9.2%。这份报告指出，

全球申请专利的数量在过去

20年迅速增加，主要原因

是中国申请专利的数量大

增。

中国专利申请数连续第

二年居全球首位，这固然可

以让国人引以为豪，因为专

利申请的数量在一定程度上

能够代表国家创新科技的发

展潜力，也意味着我国能够

培育新的经济增长点。可

是，现在的问题是，我国这

样一个“专利大国”，却不

是一个真正的“创新大国”。

曾经有一份来自国家知

识产权局的统计显示，我国

拥有自主知识产权核心技术

的企业，仅占大约万分之

三；99%的企业没有申请专

利，一些企业甚至靠仿造和

假冒生存。另外，有报道

称，我国的高端医疗设备、

半导体及集成电路制造设备

和光纤制造设备，基本从国

外进口；我国石化装备的

80%，轿车制造装备、数控机床、先进纺织机械、

胶印设备的70%依赖进口；我国是彩电、手机生产

大国，但这两项产品的关键技术基本都掌握在跨国

公司手里，甚至连一个小小的鼠标都要交专利费。

由此可见，我国的专利申请量和授权量尽管位居全

球首位，但我国依然属于技术进口国、受让国，是

实实在在的“创新小国”。出现如此反差，究竟原

因何在？

笔者以为，不外乎以下三个方面的原因。一是

我国申请的绝大部分专利，都远离了实用性。我们

经常在电视上、报纸上看到一些人搞的稀奇古怪的

发明，尽管申请专利成功，但没有多少实际意义。

二是我国的专利审批还存在漏洞，虽然专利审批过

程耗时耗力，但并不严格，一些专利改改名就能换

成新专利。三是在一些单位，申请专利成了套取科

研经费、获取科技基金的手段，目的是为了追逐奖

金和经费，而不是真正为了发明创造。

笔者曾从事勘察设计工作，了解到一些勘察设

计单位，每年都投入一定比例的科研基金鼓励员工

进行专利申请，但实际上，有一些发明专利和实用

专利只是对之前的一些设计进行了小小的改动便去

申报了，其目的就是为了获得奖励、晋升职称等。

像这样的专利，谈何创新，又如何能转化为生产力

呢？而要解决这些问题，

就必须从改革现有的机制

入手，真正打造一个将创

新驱动交给市场的机制。

唯有如此，“专利大国”

才能成为名副其实的“创

新大国”。

日前，在广东江门举办的中国锦鲤历史上规模最大的
专业比赛中，山东高唐池丰锦鲤养殖专业合作社的参赛锦
鲤获得了八个“一等奖”，其中包括成鱼总和冠军和洛鱼
总和冠军两个大奖，这是高唐锦鲤继去年全国锦鲤大赛中
获得十个“一等奖”后得到的又一殊荣，为高唐赢得了
“北方锦鲤看山东，山东锦鲤看高唐”的盛誉。

近年来，高唐把锦鲤产业作为发展现代农业、调整产
业结构、促进转型升级的重要抓手，着力打造渔业经济新
亮点。“经过几年的发展，高唐锦鲤产业发展水平在山东
省首屈一指，在全国也有一定的影响力。目前高唐年繁育
锦鲤鱼苗 1222万尾，产值已达到 3-4亿元，”聊城市委常
委、高唐县委书记刘春华自豪地向记者介绍道。

一个不靠山不临海的鲁西小县何以让高唐锦鲤叫响全
国，还把这个看似不起眼的“小鱼”做成了大产业？

◆科学规划养殖区域

池丰锦鲤养殖专业合作社负责人杨富贵自 4225 年起
从事锦鲤养殖，是山东省最早从事锦鲤产业的人员。经过
近 6年的发展，该合作社现有 3622亩的养殖基地，一期
建成精品阳光养殖棚 7个，占地 8222平方米，水泥精养
池 34 座，占地 52 亩，繁育品种有红白、大正、昭和等
42多个品种，年繁育锦鲤鱼苗 4522万尾，年创产值 3922

万元，以超强实力成为高唐锦鲤龙头企业中的“龙头”。
“像这样的规模锦鲤养殖场在高唐有 34家，占全省的

3:9。高唐锦鲤强企如林得益于我们为这一产业发展创造
了一个好环境。”高唐县委副书记、县长张颖说。

为支持锦鲤产业发展，高唐充分发挥自身的区位优
势、自然环境优势和水产养殖产业优势，在池塘、水库边

等水质好、养殖条件优越的水产养殖区，因地制宜、科学
规划锦鲤养殖区，并通过招商引资等手段，以优厚条件吸
引外资民资从事锦鲤养殖业。针对企业发展中遇到的资
金、技术等难题，该县通过多种途径全力破解。同时，还
邀请聊城市水产局的专家帮助锦鲤养殖企业做好产业发展
规划，建成省级现代渔业工厂化养殖园区，并安排专业技
术人员为企业做好服务工作。

良好的环境，极大地激发了锦鲤养殖企业加快发展的
信心和动力。短短几年，在高唐以池丰锦鲤养殖专业合作
社为中心，辐射周边地区的锦鲤养殖产业集群迅速发展起
来。池丰锦鲤的杨富贵代表众多锦鲤养殖企业感动地说：
“要不是政府的大力扶持，我们发展决不会这么快、这么
好。”

◆合作社带动共同富裕

独秀锦鲤养殖公司也是高唐锦鲤养殖的龙头企业，目
前独秀锦鲤有 422多亩养殖基地，水泥精养池 ;座，3522

平方米的温室棚 3处，年繁育锦鲤 3222 多万尾。该公司
开通了网络销售平台，凭借现代信息手段，高唐的锦鲤游
到了全国各地。据独秀锦鲤养殖公司经理曲兴波介绍，目
前网上销售能够占到公司全部营业额的一半，效益非常可
观。

发展强劲的锦鲤龙头企业成为高唐众多养殖户可以依
靠的大树，养殖户“傍上”这些“龙头”，便能轻松跃过
“致富龙门”。家住丁张村的徐立忠是池丰锦鲤养殖专业合
作社带起的养殖户，靠养殖锦鲤走上致富路，年收入 42

多万元。他乐呵呵地对记者说：“随着人们生活水平的提
高，作为观赏鱼的锦鲤在市场上越来越受欢迎且价格不

菲，一条锦鲤便宜的最少也能卖几十元，贵的一条能卖上
万元，甚至几十万，再加上与龙头企业合作风险小，不愁
销路，怎能不发大财。”目前，池丰锦鲤养殖专业合作社
的带动发展养殖户 342家，带富农户 836家。

◆打造锦鲤文化品牌

近日，高唐启动实施以农业农村经济“572”工程为主要
内容的龙头带动战略，更多扶持政策将惠及龙头企业，这对
于众多锦鲤龙头企业来说，无疑是政府送来的“大礼包”。

发展锦鲤产业，高唐既有这样的“重拳”，又有创新
思路的“妙招”：高唐是文化部命名的中国书画艺术之乡，
书画氛围浓厚，该县准备将这一特色与明年春季在高唐举
办山东省第三届（聊城市首届）锦鲤大赛结合起来，打造
出独具高唐特色的锦鲤大赛，邀请全国的锦鲤从业者和锦
鲤爱好者前来参赛，以锦鲤大赛为平台打造全国锦鲤展示
交易平台，让高唐的锦鲤游出山东，游向全国。

针对目前高唐大部分的锦鲤苗种是从外国引进的实
际，该县加大锦鲤新品种研究培育力度，努力选育出具有
高唐特色的优质锦鲤品种，向“中国高唐锦鲤”品牌的目
标迈进。在此基础上规划建设一个 322亩的集锦鲤新品种
培育、养殖技术推广、观赏休闲
为一体的“锦鲤大观园”，逐步
打响“中国高唐锦鲤”品牌。同
时以锦鲤养殖为中心，向上、向
下延伸产业链条，逐步组建具有
高唐特色的集苗种、养殖、销
售、水族器材、水族工程等于一
体的锦鲤产业链。

< 年前，他是个无忧无虑、抽烟喝酒、泡
夜店，喜欢与伙伴们聚在一起的“玩主”。<年
后，他成长为中国最年轻的民营养老院院长，
他就是刚满 45岁的闫帅。

一个“67后”的京城小伙，缘何有如此大
的反差？记者专程赴京郊房山区长阳镇佛满村，
走进北京普乐园爱心养老院，见到了 92亩大院

的三层楼房和几排平房，以及目光柔和、眉宇间却不时紧锁
的闫帅院长。

从无忧青年到“掌印”主帅

“这家人心地善良、勤奋肯干，北京普乐园爱心养老院是
闫帅父母创办的，后来他承接下这份基业，干得不错。”在养

老院恰遇的北京房山区长阳镇镇长李军向记者介绍。
“闫帅是独生子，我和他爸 4225年在养殖中心的基础上转型办起

养老院，刚收 9位老人后，我就查出宫颈癌入院治病了。让孩子吃了
很多苦，体重速降 42多斤。现在，他爸还在住院做透析，我只能尽力
协助儿子。”闫帅的母亲孔凤莲含泪告诉记者。
“当父亲告诉我家里状况后，像晴天霹雷把我打懵了，蹲在地上第

一次流了许多无助的眼泪。当时中专毕业不久，正想着与伙伴们干点
自己喜欢的事，唉……”经过短暂思索，闫帅果断地告诉父亲：“您
全力照顾我妈吧，家里事我扛啦！”于是，3;岁的闫帅接管了占地 92

亩内的 4个鱼塘，一排平房和 9个老人的养老院。
“我别无选择，曾摸爬滚打地干过不少能赚钱的兼职，有时每天只

睡 9小时。几年来，积攒了许多社会经验也结识了真心帮自己的挚友，
更得到了所在地长阳镇、房山区和北京市相关机构领导的支持……”
一身血性的闫帅的眼神里，充满感激之情。

办成大众住得起的养老院

谈到办养老院的经营理念，闫帅坚定地回答：“我们的初衷是创
办长久发展的实体，没想赚大钱，够吃够喝就行。目标是办成大众住
得起的敬老院，决不能赚老人的钱，这是我从实践中逐步确立的。”
对此，北京市老龄办常务副主任、市老龄协会会长李建国，考察闫帅

管理的养老院后给予了高度评价，“养老事业需要千千万万闫帅这样
扎实付出的人，他是个探寻养老院长远发展的好典型。我们会尽最大
可能提供平台。”

早在几年前，闫帅和女友潘蕾就考取了“北京市养老护理员”证
书，闫帅还考取了“北京市养老院院长”证书。“为了应急，我家里
人就自学些医学知识，婆婆备下的急救药物，经常派上用场。”如今身
为闫帅之妻的潘蕾说。

交谈间，忽然有护理员来报，北区一老人情况不大好。闻讯后的
闫帅，夺门飞奔而去，其母孔凤莲转身进屋拿起什么跟着往外跑，潘
蕾则迅速翻登记册找到犯病老人家属号码，抓起电话通知其尽快到现
场。记者眼见突发情况后这一家管理人员心领神会的密切配合，不禁
敬佩他们的职业素质。

十几分钟后，记者赶到现场，犯有帕金森病的老人已转危为安。
“嗨，又救过来一次，是外用药加按摩等紧急护理起的作用。”孔凤

莲举着装有液体的小药瓶向记者解释。
敬老院里的老人们，说起闫帅都竖起大拇指，称他比亲人

还亲。“干好养老院，爱心、耐心和恒心是前提。如今，已入
住的 382多位老人，平均 <2多岁，;2=以上有病，8>多位有残
障，院里离良乡
医院需 4> 分钟，
我整天提心吊胆。
虽 然 先 后 投 入
4>>> 多万，还有
4>> 多万外债 ，
可还是要筹措资
金尽快建起医务
室。我的目标是
探索养老实体公
益化的道路，利用
品牌效应创收，维
持机构的日常运
转，实现为社会和
周边人创造更多
价值的梦想。”闫
帅的话情真意切。

引外援打造新型渔业 合作社助力共同富裕

“小鱼”跃龙门游成大产业
朱桂林 赵永斌 朱金芬
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从 2003年开始，云南省楚雄彝族自

治州各级妇联组织充分发挥职能作用，以

培训绣女为基础，着力挖掘扶持彝绣人

才，积极打造楚雄“彝绣之乡”，不仅创出

彝族刺绣特色品牌，还为当地妇女开辟了

一条增收致富的新路子。2010年以来，全

州各级妇联组织先后投入 60多万元，成

立了24个彝绣展销部，销售彝绣产品10

万多件，销售收入达500多万元。图为楚

雄彝族自治州永仁

县莲池乡凹奔新村

几位彝族妇女在做

彝绣。

新华社记者
何俊昌摄
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19岁承接父母基业 7年持续扩大规模

京城小伙“玩主”变身养老院长
本报记者 鄂平玲文/图
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< 年前，他是个无忧无虑、抽烟喝酒、泡
夜店，喜欢与伙伴们聚在一起的“玩主”。<年
后，他成长为中国最年轻的民营养老院院长，
他就是刚满 45岁的闫帅。

一个“67后”的京城小伙，缘何有如此大
的反差？记者专程赴京郊房山区长阳镇佛满村，
走进北京普乐园爱心养老院，见到了 9>亩大院

的三层楼房和几排平房，以及目光柔和、眉宇间却不时紧锁
的闫帅院长。

从无忧青年到“掌印”主帅

“这家人心地善良、勤奋肯干，北京普乐园爱心养老院是
闫帅父母创办的，后来他承接下这份基业，干得不错。”在养

老院恰遇的北京房山区长阳镇镇长李军向记者介绍。
“闫帅是独生子，我和他爸 4>>5年在养殖中心的基础上转型办起

养老院，刚收 9位老人后，我就查出宫颈癌入院治病了。让孩子吃了
很多苦，体重速降 4>多斤。现在，他爸还在住院做透析，我只能尽力
协助儿子。”闫帅的母亲孔凤莲含泪告诉记者。
“当父亲告诉我家里状况后，像晴天霹雷把我打懵了，蹲在地上第

一次流了许多无助的眼泪。当时中专毕业不久，正想着与伙伴们干点
自己喜欢的事，唉……”经过短暂思索，闫帅果断地告诉父亲：“您
全力照顾我妈吧，家里事我扛啦！”于是，?;岁的闫帅接管了占地 9>

亩内的 4个鱼塘，一排平房和 9个老人的养老院。
“我别无选择，曾摸爬滚打地干过不少能赚钱的兼职，有时每天只

睡 9小时。几年来，积攒了许多社会经验也结识了真心帮自己的挚友，
更得到了所在地长阳镇、房山区和北京市相关机构领导的支持……”
一身血性的闫帅的眼神里，充满感激之情。

办成大众住得起的养老院

谈到办养老院的经营理念，闫帅坚定地回答：“我们的初衷是创
办长久发展的实体，没想赚大钱，够吃够喝就行。目标是办成大众住
得起的敬老院，决不能赚老人的钱，这是我从实践中逐步确立的。”
对此，北京市老龄办常务副主任、市老龄协会会长李建国，考察闫帅

管理的养老院后给予了高度评价，“养老事业需要千千万万闫帅这样
扎实付出的人，他是个探寻养老院长远发展的好典型。我们会尽最大
可能提供平台。”

早在几年前，闫帅和女友潘蕾就考取了“北京市养老护理员”证
书，闫帅还考取了“北京市养老院院长”证书。“为了应急，我家里
人就自学些医学知识，婆婆备下的急救药物，经常派上用场。”如今身
为闫帅之妻的潘蕾说。

交谈间，忽然有护理员来报，北区一老人情况不大好。闻讯后的
闫帅，夺门飞奔而去，其母孔凤莲转身进屋拿起什么跟着往外跑，潘
蕾则迅速翻登记册找到犯病老人家属号码，抓起电话通知其尽快到现
场。记者眼见突发情况后这一家管理人员心领神会的密切配合，不禁
敬佩他们的职业素质。

十几分钟后，记者赶到现场，犯有帕金森病的老人已转危为安。
“嗨，又救过来一次，是外用药加按摩等紧急护理起的作用。”孔凤

莲举着装有液体的小药瓶向记者解释。
敬老院里的老人们，说起闫帅都竖起大拇指，称他比亲人

还亲。“干好养老院，爱心、耐心和恒心是前提。如今，已入
住的 38>多位老人，平均 <>多岁，;>=以上有病，8>多位有残
障，院里离良乡
医院需 4> 分钟，
我整天提心吊胆。
虽 然 先 后 投 入
4>>> 多万，还有
4>> 多万外债 ，
可还是要筹措资
金尽快建起医务
室。我的目标是
探索养老实体公
益化的道路，利用
品牌效应创收，维
持机构的日常运
转，实现为社会和
周边人创造更多
价值的梦想。”闫
帅的话情真意切。
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夜店，喜欢与伙伴们聚在一起的“玩主”。<年
后，他成长为中国最年轻的民营养老院院长，
他就是刚满 45岁的闫帅。

一个“67后”的京城小伙，缘何有如此大
的反差？记者专程赴京郊房山区长阳镇佛满村，
走进北京普乐园爱心养老院，见到了 9>亩大院

的三层楼房和几排平房，以及目光柔和、眉宇间却不时紧锁
的闫帅院长。

从无忧青年到“掌印”主帅

“这家人心地善良、勤奋肯干，北京普乐园爱心养老院是
闫帅父母创办的，后来他承接下这份基业，干得不错。”在养

老院恰遇的北京房山区长阳镇镇长李军向记者介绍。
“闫帅是独生子，我和他爸 4>>5年在养殖中心的基础上转型办起

养老院，刚收 9位老人后，我就查出宫颈癌入院治病了。让孩子吃了
很多苦，体重速降 4>多斤。现在，他爸还在住院做透析，我只能尽力
协助儿子。”闫帅的母亲孔凤莲含泪告诉记者。
“当父亲告诉我家里状况后，像晴天霹雷把我打懵了，蹲在地上第

一次流了许多无助的眼泪。当时中专毕业不久，正想着与伙伴们干点
自己喜欢的事，唉……”经过短暂思索，闫帅果断地告诉父亲：“您
全力照顾我妈吧，家里事我扛啦！”于是，3;岁的闫帅接管了占地 9>

亩内的 4个鱼塘，一排平房和 9个老人的养老院。
“我别无选择，曾摸爬滚打地干过不少能赚钱的兼职，有时每天只

睡 9小时。几年来，积攒了许多社会经验也结识了真心帮自己的挚友，
更得到了所在地长阳镇、房山区和北京市相关机构领导的支持……”
一身血性的闫帅的眼神里，充满感激之情。

办成大众住得起的养老院

谈到办养老院的经营理念，闫帅坚定地回答：“我们的初衷是创
办长久发展的实体，没想赚大钱，够吃够喝就行。目标是办成大众住
得起的敬老院，决不能赚老人的钱，这是我从实践中逐步确立的。”
对此，北京市老龄办常务副主任、市老龄协会会长李建国，考察闫帅

管理的养老院后给予了高度评价，“养老事业需要千千万万闫帅这样
扎实付出的人，他是个探寻养老院长远发展的好典型。我们会尽最大
可能提供平台。”

早在几年前，闫帅和女友潘蕾就考取了“北京市养老护理员”证
书，闫帅还考取了“北京市养老院院长”证书。“为了应急，我家里
人就自学些医学知识，婆婆备下的急救药物，经常派上用场。”如今身
为闫帅之妻的潘蕾说。

交谈间，忽然有护理员来报，北区一老人情况不大好。闻讯后的
闫帅，夺门飞奔而去，其母孔凤莲转身进屋拿起什么跟着往外跑，潘
蕾则迅速翻登记册找到犯病老人家属号码，抓起电话通知其尽快到现
场。记者眼见突发情况后这一家管理人员心领神会的密切配合，不禁
敬佩他们的职业素质。

十几分钟后，记者赶到现场，犯有帕金森病的老人已转危为安。
“嗨，又救过来一次，是外用药加按摩等紧急护理起的作用。”孔凤

莲举着装有液体的小药瓶向记者解释。
敬老院里的老人们，说起闫帅都竖起大拇指，称他比亲人

还亲。“干好养老院，爱心、耐心和恒心是前提。如今，已入
住的 38>多位老人，平均 <>多岁，;>=以上有病，8>多位有残
障，院里离良乡
医院需 4> 分钟，
我整天提心吊胆。
虽 然 先 后 投 入
4>>> 多万，还有
4>> 多万外债 ，
可还是要筹措资
金尽快建起医务
室。我的目标是
探索养老实体公
益化的道路，利用
品牌效应创收，维
持机构的日常运
转，实现为社会和
周边人创造更多
价值的梦想。”闫
帅的话情真意切。

近年来，甘肃省加大农村地区新能源开发利用的力度，扶持和引

导新能源研发机构和企业利用农村丰富的光热资源和秸秆、沼气等生

物资源，大力发展环保、节能、高效的新能源开发项目。目前，甘肃

省已制定农村新型能源炉灶炕升级换代技术方案，推广新型太阳能

灶、生物质能源等节能系列产品的利用和普及。

图为村民李应武在新型太阳能灶上烧开水。

新华社记者 张 锰摄

甘肃新科技催生农村新能源

12月19日，在唐山移动4G首场体验会现场，一名体验者在

用 4G手机拍摄推介展牌上的“4G时代”图标。据介绍，目前，

中国移动已在唐山完成了4G实验网的建设，覆盖包括大学、繁商

区、居民区在内的部分区域，预计2015年可实现唐山所有县域和

农村数据业务热点区域的覆盖。 郑 勇摄（新华社发）

唐山市民亲密接触4G网络
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